

他方、昭和三年坂本龍馬、昭和四年中阿帳太郎ハ各銅像、昭和七年青木彌比古ノ碑が建立されています。坂本龍馬ハ銅像などは、地域ハ青年団によつて、青木彌比古ハ碑は、南海郡郡教育会によつて造られています。それぞれハ分構、解説はさしひかえず才が、歴史年表碑文などを充分讀んで、各自の推測、判断を下していきたいと思います。

ともかく、昭和の初期は、あれわれ日本人が、アジアに世界に一つの理想を抱いて、勇往直進していく。これは日本興隆の時代がつたのでしよう。

日露戦争、太平洋戦争に戰死された方か左か方に感謝を捧げるとともに、その冥福を切に祈らざるを得ません。現成の繁榮も、英靈の御加護によるものと黙念せます。

踏查記

石神柴主往

高水嘉吉

八 會員・佐伯市 藤原

石神柴と境として佐伯市黒沃と、宮崎県北浦村三河内
結ぶ林道が湖通して、車が通り易くよろこびをもつたので之
踏破しおりと念トてい方かやつとその機を得て、七月
十日長男に車を運転してそらつて出かけた。漆矢島蔵
在田正城両会員に同道していわおいて、案内と説明をお
ねいした。此の道は陸路峠の道と共に、古来三河内と佐

伯地方を繕ふ要路である。

二

舟形で富辰神社を辞して佐伯唯治と僕び、大永の昔惟
治主從二十余名が、孤影梢悲と日向落ちし足跡と左ど
リつ車を進み去。立派な道が開削していくが未だ路西
が固まっておらず、先般イ長而で路肩へ崩れている所も
あつて、一寸ひやひやする所もあつたが、先ず順調に柴
に到着した。天気はよい筈であつたが、古どりつゝ友峰
は細雨で煙つていた。ここで添矢会員に説明してやら
ながら展望する。

唯沿主從か立河内落の前しばらく足を止めたと伝えられ
る馬場の尾は、深川谷へおでて右方指揮の間に望見
される。羊腸の轍道と並行して左方山のオバホに旧道が
続いて、新田の峰は殆んど同位置である。三河内側は木
口、大井を経て中心地梅木へと道が通じていらわけであ
る。

実は惟治主従
ノ最後ノ足取リ
を擇否左の如

おはへへて、貴殿は
して皆さんの御
批判と仰ぎたい
慮す御年社城を
攻開公へつて御
され左がである
か。私は大友輝

民高知八八道參考圖



麾記へ深田・野々下兩人討死の後をうけた、

「其の後石神延江守長景と侍大將として大永七年十月上旬に佐伯梅牟礼城に差し向はせらる。」

をとる。

梅牟礼城への攻撃の開始と十月上旬として、梅牟礼の攻防に十余日、惟治主従が黒沢につき唯弥四郎の家や馬場の尾に滞在し左のが十一月上旬まで。梅牟礼実録によれば惟治及馬場の尾に俄作りの小屋を作り、家来を変装させて府内へ様子をさぐらせ左が、もとよりまい聞き出しへある筈もなく、又寒気断く厳しく耐え難く左の上で薩州の鶴津に身を寄せるため日向に入つ左とあるが、地勢かく等えて石神柴と越えて三河内に入つ左である。これは十一月上旬であろう。

人友興麾記・梅牟礼実録その他不詳録は、概ね惟治主従は三河内に入るとすぐ尾高千に差しかかり、木製した三河内勢に打ち滅ぼされ左としているが、これはうすずけない。尾高千と石神柴は反対方向でかぎり離れているし、十一月二十五日を考へ左時二十余日へ空自か出来るからである。三河内に於ける惟治主従の足取りについても、羽柴幹事が承和四十一年九月十九日の三河内踏査の案内記に考察しているが、私も大体それに賛同する上で歩る。

石神柴から三河内に入つ左惟治主従は、木戸、大井吉左衛門三河内人士の敵意を感じて再び山中に入り、明石峠を越えて丸市尾に出で、丸市尾で漁夫頭市右衛門に上佐に渡海を依頼しあが果さず、丸市尾一萬石・津島畑山一陣ケ峯山麓を経て尾高千に至り、

(2) 氷間に水を得らるること、

三市尾・葛原・波当津・直瀬・市振・古江軍に往来するに便なること。

華へ利害を察してここに仮住居を營み、暫し生活へ根柢とし左もふと思う。然し尾高千での生活は不自由で極めて、中でも食糧難に悩む左ことである。前記ハ博々に侍臣を出しして食を求め、或は舟と求めて脱出を計つ左が思うにまかせなかつ左。

所を登見され、十一月二十五日早朝包囲攻撃され、主従が五十余日の出来事とされ成、時開的にも當を得ている様である。

惟治の侍臣の一人泥名将監は惟治の意をうけ、千代鶴に連絡する左又重間を破つて脱出し、惟治と慕つて城村から二河内に向ひつづ左千代鶴一行と西野で城会かい、共に悲惨な最期を遂げ左と伝えられてゐる。将監がどの道を通り其の距離がいくらであつ左が知る由もないが、恐らく尾高千から石神柴を越えて西野まで、十数里を走つて生命を累したのである。

又第十四代佐伯惟定が、天正十四年十二月下旬三河内に攻め入り、守将宇斐宮内を打ち取つて引揚げている。宇斐宮内はさきに鶴鹿使の一員として佐伯に永り、齋正剛に要撃され左際水中に身をおどらせて、唯一人脱出しきりしないが、梅牟礼城から最短距離の石神柴越えをして左のとと思う。

西南の役にも、三河内の薩軍を制圧する左の黒沢

はじめに | 萬の地名

以上の様に、この時代は古来多くへつわもの足跡を残し古所であるが、黙して語らず同俗の士の訪れを待つもの様であつた。

默句二三。

「ももの足跡空し
騒雨に馬場へ戻る松影わほろ
柴にて大水を想い感無量」

(おわり)

「21。ページよりのつづき」
合流した。

(完)

(解説) これは矢田柳雲先生の「太閤記」より抜粋したところで、よくしらべつめて書いてあると思つた、本文は軍評定の場と番直閣に使者を斬る場を主にし、その前後日墨詔した。

（以上）
佐伯の港はどんな働きをしているか
——主として木戸の流通について——

大分県立佐伯東南高等学校
教諭・同校師土謙クテア
本多金良 市野瀬

さて萬の地名に聞いては、佐藤藏太郎氏の「佐伯港発達史」は、此邊の荒磯は元山崎と呼び古ろき、何時いかの音と抜きてカツラとは呼び做すに至り古るなり。因つてカツラには何の意義もなく、川面は鼻面林と同様、地

一世纪も二世纪も三世纪も昔から河川下巣生した際、せんじ海に下りてきま。それ且日本を狭い山が方な地形からくる必然的な運命であつて、ひとり佐伯地方だけの現象ではすまい。まだ河川に港があるとすれば、余程の特殊な条件かそろつた所で、育つてもその経済的な力の程は論ずるまでもないであろう。最上川、利根川、木曽川、淀川にでき、大港等、すべてそな例外ではない。こうして日本の大河川下比して、ヨーロッパの大河川は全く特異的で、それにあらず河川交通のない日本が近代化にふみ切つて一世紀古つた今日、国民総生産が自由諸国中、世界第二位にめし上つたことは驚くべきこと左と、内外の注目を浴んでゐる。一体原因は何んであるうか。外國の知識人もいろいろへ角鏡から焦点をあててゐるが、その中へ一に、日本の港は、すべて海に直接面してゐるから左と指摘した学者がいる。この草創、素朴交じて大膽な見解を知つて、私は世界地圖とひらげて見、漸に日本の大地図を左ししかめで見左。